



Chile registra la menor tasa de fecundidad de su historia: es de las más bajas del mundo

ESTUDIO. El INE reveló que en 2023 este indicador llegó a 1,16 hijos por mujer; lo que ubica a nuestro país entre los que tienen la menor cifra, pues solo supera a otros 14 a nivel global. Además, aumentaron los nacidos de madre extranjera.

Redacción

El Instituto Nacional de Estadísticas (INE) informó que la Tasa Global de Fecundidad en Chile llegó en 2023 a 1,16, que es “la más baja de la historia del país”.

El más reciente informe de “Estadísticas Vitales” confirma la tendencia al descenso de los niveles de fecundidad, reflejado en el mencionado indicador, que representa el número de hijos que, en promedio, tendrá una mujer durante su vida fértil (entre los 15 y los 49 años).

Mientras en 2022 la Tasa Global de Fecundidad (TGF) fue de 1,25 hijos promedio por mujer, “las estadísticas provisionales de 2023 muestran que dicha tasa llegó a 1,16 hijos, la más baja de la historia del país e incluso una de las menores tasas a nivel mundial”.

Comparada con 1992, la cifra de 2023 refleja una caída de 53,7 por ciento, explicó el Instituto Nacional de Estadísticas.

“Está muy por debajo de lo que se considera la Tasa Natural de Reemplazo de una sociedad -que es de 2,1 hijos-, y es una de las más bajas en el mundo: hay sólo 14 países que tienen tasas globales de fecundidad más bajas” que Chile, señaló el director nacional del INE, Ricardo Vicuña. Estos son Macao, Hong Kong, Corea del Sur, San Bartolomé, Taiwán,



AGENCIA UNO

LAS MUJERES SON MADRES CADA VEZ MÁS TARDE: ACTUALMENTE EL PRIMER HIJO NACE EN EL TRAMO DE 30 A 34 AÑOS DE SU PROGENITORA.

Singapur, Puerto Rico, Ucrania, China, Islas Vírgenes Británicas, Curacao, Andorra, Malta y San Marino.

El informe también indica que los nacimientos mantienen su tendencia a la baja, pues si bien en 2022 hubo un total de 189.303 bebés nacidos a nivel país, marcando un alza de 6,8% respecto a 2021, ese aumento se considera como un efecto “rebote” (observado también en otros países) tras la importante reducción de las cifras en 2020 (-7,2%) y 2021 (-9,1 por ciento) a causa del covid-19.

De hecho, las estadísticas provisionales de nacimientos de 2023 (174.067 bebés) muestran una variación de -8 por ciento con relación a 2022 y de -37,6 por ciento respecto a 1992.

Es decir, en 2023 hubo 105.031 nacimientos registrados menos que en 1992.

VENEZOLANAS

Un factor que llamó la atención fue que los nacidos vivos de una mujer extranjera casi se triplicaron entre 2017 (6,9%) y 2022: de 189.303 nacimientos, 153.439 fueron de madres chilenas, y

35.864 de madres extranjeras, con mayoría de mujeres venezolanas (20,3%) y luego peruanas (10,6%) y haitianas (10,0%).

Las regiones con más porcentaje de hijos de madres extranjeras fueron Tarapacá y Antofagasta, con una tasa de 48 y 41 nacimientos por cada 100 de extranjeras, respectivamente.

MADRES MÁS TARDÍAS

Las estadísticas del INE muestran también que la edad en que las mujeres en Chile son madres sigue retrasándose.

La Tasa Específica de Fecun-

didad (TEF) más alta (número de hijos por 1.000 mujeres según el grupo de edad de la madre) en 2022 estuvo en el tramo de 30 a 34 años, con una tasa de 67,2 hijos por cada mil mujeres en esa edad.

En 2023, según cifras provisionales, la TEF más alta se ubicó en el mismo tramo etario, pero bajó a 60,7.

En 1992, en contraste, la TEF más alta se situó en el grupo de mujeres de 25 a 29 años y fue de 135,4 hijos por cada mil mujeres en esa edad.

La maternidad adolescente

También caen las defunciones

● Así como ha bajado la tasa de natalidad, también lo ha hecho la cantidad de defunciones: en 2022 hubo un total de 136.972 decesos, un leve descenso interanual de 0,5%, y, según cifras provisionales de 2023, el número de fallecimientos volvió a disminuir, al contabilizarse 121.975 muertes, 10,9% menos que en 2022.

(15 a 19 años) también se ha reducido: la TEF entre ese grupo pasó de 64,6 nacimientos por cada mil jóvenes en 1992 a 12,2 en 2022 y a 11,0 en 2023, según datos provisionales.

Ante estas cifras, Martina Yopo, profesora del Instituto de Sociología de la Universidad Católica, comentó en radio Cooperativa que se refleja una “mayor autonomía reproductiva, posibilitada por una mayor prevalencia en el uso de métodos anticonceptivos”.

“Hoy las mujeres tienen mayor libertad y capacidad para decidir si quieren embarazarse y ser o no madres”, añadió.

No obstante, “hay muchas mujeres que, incluso queriendo tener hijos, se ven dificultadas por las condiciones estructurales que la sociedad les ofrece para poder convertirse en madres”. ☞